# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIÁSTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. -D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración: Núñez de Arce, 7, 2.°, dcha.

# Algo que debe decirse.

Cuando en nuestro número último ocupábamos las primeras columnas en festejar á la Reina de la pureza y nos proponíamos, con fundadas razones, probar el gran ascendiente que su devoción inspira en los corazones, en orden á la reforma de las costumbres y á la extirpación del error, estabamos muy lejos de pensar que aqui mismo, en Toledo, donde tantísimas personas dan muestra de pública piedad, hubiera de hacerse un agravio tan ostensible y manifiesto á lo que nosotros proponíamos, con justísimo motivo, por objeto de nuestra adoración.

No es nuestro sistema atacar con duras frases las ajenas faltas, ni somos partidarios de que con destempladas griterías se castiguen errores y culpas; pero de eso á permanecer callados, va mucho, y ahora no sólo no callamos, sino que queremos hablar fuerte y claro.

Las ideas encarnan en las costumbres y son, al fin y al cabo, su dirección y norma; las costumbres son la prueba de la civilización de un pueblo y la civilización legítima y culta es el mayor galardón que puede ostentar una raza libre.

Por tanto, el que siembra ideas malsanas, contribuye à la depravación; ésta engendra el libertinaje, y después de éste, como lógica é inevitable consecuencia, viene el desorden, la rebeldía, la revolución.

Esta es la historia de todos los pueblos, y como prueba, basta citar el ejemplo de Francia, que llegó, en el siglo XVIII, á la época del terror, la más barbara de todas las manifestaciones de la barbarie, por haber escuchado y abrigado en su seno, en vez de arrojarlas por inmundas y degradantes, las teorías de Mirabeau y Voltaire, padres de la revolución francesa, con toda su negra historia de crímenes sin cuento en todos los órdenes y de todas las clases.

¿Sabían esto los que el domingo pasado, fiesta de la Purísima, pouían en Rojas el cartel de la indecencia, ataque público a nuestras costumbres é insulto manifiesto a nuestras damas?

Pues sepan que la impureza, en su cínica desnudez, es menos perjudicial y hasta menos escandalosa que la obra a que ellos contribuyeron, haciendo representar à la lujuria con el atractivo de las galas teatrales, funesta y mortiferamente empleadas por los Dumas en La Dama de las Camelias.

El que comercia con el vicio y hace negocio de la humana depravación, es un ser degenerado, de innobles miras, cuyos ojos miopes para lo grande, que esta por cima de nuestras cabezas, sólo tienen vista para bestiales apetitos.

«La Empresa», codiciosa de algunos ingresos, halagó las pasiones, mina eterna de todo lo mal ganado; y sin reparos ni miras olvidó su decoro personal y hasta su decencia, convirtiéndose en máquina vil, que sólo obedece á la fuerza que la manda: el deseo del lucro.

Pero por cima de esto hay algo más, no diré ya en la moral sólo y en la diguidad, sino en la ley, regla de nuestras acciones; y esta ley coloca en nuestras capitales un representante de la Autoridad para impedir insolencias y demasías.

Sr. Gobernador, spodia llamarse así la función del domingo? Quizas me conteste V. E. que así lo reconoce, y no puede menos por su educación y su nobleza; pero que la empresa paga su contribución y deba disponer de libertad; pero sí esto contesta el Sr. Gobernador, yo le replicaria que «la mbertad es el movimiento sin trabas

de la voluntad dentro del bien», y que cuanto del bien se sale ó en él no entra, no es libertad; y más aún, que si lo fuera, lo es más todavía el aire que respiramos, y hasta de éste nos privan los Gobernadores cuando quieren, por ejemplo: en un día de votaciones.

Por fortuna no se fia todo en Toledo á Empresas y Gobernadores, y por eso bastantes damas rompieron sus billetes antes de ir con desdoro de su persona a ocupar las localidades, y otras ya en ellas, mirando su propia dignidad, se levantaron, dejando aquellas para las que estimaran en menos la decencia y hasta el respeto y consideración que siempre y más en público se debe á la mujer.

¡Hermosa lección dada por las mujeres a los hombres que no saben serlo!

# ¡Católicos, á la procesión!

Mañana se cumple un año.

Aún resuenan en nuestros oídos los vitores entusiastas con que se aciamaba a María Inmaculada al entrar su Imagen en el Templo, después de ser paseada solemnemente por las calles de nuestra ciudad.

Las notas de la música, poderosas y vibrantes, aunque no tanto como los gritos de amor y de júbilo que se lauzaban, juntabanse con éstos, lienando los espacios, subiendo hasta los Cielos y armonizando allí con los cantos é humos augélicos. Sentíamos todos el escatofrío de lo subiime; la emoción oprimía dulce y at mismo tiempo fuertemente nuestro corazón, le ahogaba, y en muchos ojos vimos lagrimas, expresión la más sentida del ardor y entusiasmo de que se hallaban poseídas nuestras almas.

Aquella procesión fué el triunfo de Maria, fué el triunfo de nuestra fe y de nuestra Religión. Algunos infelices habían pretendido injuriar á estas prendas, las más caras para los toledanos verdaderos, y éstos salieron noblemente a su defensa, a desagraviarlos, y hombres y mujeres manifestaron entonces, con cristiana entereza, que lejos de avergonzarse, su mayor gloria era amar a Nuestra Señora y daria cuito.

Y hay que hacer mas a otro ano, ciamos a muchos; hemos de asistir mas hombres todavía en otra ocasión. l'ues bien, esa ocasión ha llegado, católicos toledanos. Mañana, Dios mediante, volvera a salir procesionalmente la lmagen de María Inmaculada; mañana saidra por las calles de Toledo la Virgen Excelsa, la que fué, para nuestros padres, el amor de sus sinores, à la que levantaron tan grandiosos templos y tantas poéticas ermitas, para la que nuestros artistas produjeron con el pincel y el buril tantas maravillas; en cuyo houor nuestros sabios y poetas tanto escribieron ensalzandola, los unos con las argumentaciones profundas de la ciencia, y los otros con las guias vistosas de la poesia; mañana quiere sairr, para bendecir nuestras casas, la Reina de cielos y tierra; necesita una escolta numerosa de vasallos, y vasallos suyos lo son todos, hombres y mojeres.

Pues hombres y mujeres han de ir formando en la procesión; los toledanos todos, que todos son católicos, que tedos son amantes de María, y en estas oportunidades hemos de dar pruebas claras de unestro amor y de nuestra fe.

Si para ello es preciso privarse de algunos espectáculos, lo haréis así y gozaréis, en cambio, de otro espectaculo, mas que todos belifismo; si es preciso sacrificar algunas horas de paseo, las sacrificaréis gustosos por quien tantos sacrificios, para nuestro bien, se impuso; si es preciso vencerse a sí mismo, sobreponerse a los respetos humanos, lo sabiéis hacer así vosotros, sobre todo hombres, descendientes como sois de aquellos héroes, tan bravos como piadosos, que soureían impavidos ante la muerte y ante Dios se postraban humillados.

Es impropio de nuestra raza, es indíguo de todo hombre, acobardarse por una sonrisa estúpida ó un necio comentario. O sois católicos ó no los sois; si no lo sois, ponéos claramente frente a nosotros; si lo sois, decididamente ponéos de nuestro lado, pues de otra suerte no evitaréis la chacota de los malos, y para mayor

oprobio tendráis que soportar el desprecio de los buenos, merecido castigo á vuestro apocamiento y pusilanimidad.

¡A formar, pues, todos, en la procesión! ¡A lucir sobre nuestros pechos el escapulario bendito de nuestra Madrel ¡A ensalzarlo con nuestros amorosos canticos! Parodiando el grito guerrero de los Cruzados, podemos nuestros repetir ahora «La Virgen lo quiere»; quiere que la honremos, quiere que la acompañemos, quiere que nos mostremos dignos de nuestra historia mariana, en la que están condensadas todas nuestras glorias y grandezas.

### APOLOGÍA DEL CATOLICISMO

т

Hay un libro de gran prez que altos principios formula; libro que sólo circula en manos de la niñez.

Libro sublime, que cuenta por miles sus ediciones, y graba en los corazones la fe que al hombre sustenta.

En sus páginas encierra tan sana filosofía, que con sus preceptos guía nuestros pasos en la tierra.

Un libro que el sabio admira y el ignorante desdeña; que la verdad nos enseña y la virtud nos inspira.

Las leyes del Cristianismo que hacen al hombre dichoso, nos da ese libro precioso que se llama el «Catecismo».

El con claridad explica los más profundos arcanos, los misterios sobrehumanos, la gracia que santifica.

En él están consignados nuestros deberes morales, y los premios eternales para el justo preparados.

En él se encuentra la lus y la celestial doctrina de la Persona divina que nos redimió en la Cruz.

II

Bellas flores de la infancia que, en este siglo aturdido, ni penas habéis sentido ni del mundo la inconstancia.

Tiernos niños que crecéis aspirando las delicias de paternales caricias, único afán que hoy tenéis.

Tras esos días de calma que se desiizan risueños entre candidos ensueños y santos goces del alms,

Vendrá un tiempo, no lejano, que de importunas pasiones vuestros puros corazones sientau el yugo inhumano.

Con la copa del placer tratarán de adormeceros; ino abandonéis los senderos del honor y del deber!

Luchad hasta el heroísmo en este combate rudo, bajo el poderoso escudo del sagrado Catecismo.

Del Bien Supremo va en pos quien sus consejos atiende, porque ese libro comprende toda la ciencia de Dios.

Retened en la memoria la doctrina salvadora de este libro, que atesora

méritos para la gloria.

Sus páginas recordad, y su divina enseñanza; con ella sólo se alcanza cumplida felicidad.

Y hallarán vuestros anhelos dichas de gozo fecundo; la paz del alma en el mundo, el galardón en los cielos.

III

¿Habéis fijado la vista
en el repugnante tipo
de esos hombres desgraciados
por sus crímenes y vicios,
que todo lo malo aplauden
y del bien hacen ludibrio,
blasfemos que escandalizau
y á Dios insultan impíos?
—Pues tales hombres ignoran
lo que dice el Catecismo.

¿Véis aquel joven modesto
tan obediente y sumiso,
que amando á Dios y á sus padres
vive feliz y tranquilo;
que á los mayores respeta
y es en el trabajo asiduo;
que de todos se granjea
la estimacián y el cariño?
— Ese joven no ha olvidado
lo que enseña el Catecismo.

¿Veis aquella mujer vana que con procaz atavío las leyes del pundonor ha dejado en el olvido, á quien califica el mundo de mujer de poco juicio, y que labra la desgracia de su esposo y de sus hijos?

—Esa mujer no aprendió, cuando niña, el Catecismo.

¿Veis aquella linda joven de candor modelo vivo, que es alegría y consuelo de unos padres amantísimes; cuya intachable conducta realza sus actractivos; que las lisonjas mundanas oye con tanto desvío?
—Esa joven aprendió con provecho el Catecismo.

Aquel venerable anciano que supo honrar á su siglo, enyas virtudes se cuentan por los años que ha vivido; padre amante, fiel esposo, buen hermano y leal amigo, en el lecho del dolor exhala el postrer suspiro, recordando las lecciones que aprendió en el Catecismo.

Y aquel otro desdichado que expira en triste patíbule cuyos crímenes atroces le han arrastrado á tal sitie. lleno de remordimientos, con espíritu contrito se confiesa de sus culpas, mostrándose arrepentido de no haber tomado nunca en su mano el Catecismo.

¡Libro admirable que al cristiano instruyes con tu santa doctrina bienhechora, y con tus puras máximas destruyes del vicio la influencia seductora; en nuestras almas sólo tú refluyes la virtud que en su fondo se atesora.

Tas preciosas conquistas siempre veas, y mil veces y mil ¡bendito seas!!!

### IRREFUTABLE

Cada día están registrándose pruebas de lo absurda y barbara que ha sido en Francia la expulsión de las Ordenes Religiosas.

La mayor parte de las naciones europeas abren sus puertas de par en par a los que, su nombre de una ley injusta, son lauzados de su casa y de su patria, pero que no por esto se hacen indignos de muchísimas atenciones y de que en todas partes se les conceda cordial y franca hospitalided.

Mas si esto no fuera bastaute para dar en el rostro à Francia por su inicua disposición, todavia hay usciones que, no solamente franquean sus puertas a los religiosos de uno y otro sexo, sino que se felicitan al recibirlos y hasta solicitan su presencia.

Los Gobiernos americanos son de estos, y ahora mismo acaban de pedir a la Superiora de las Hermanas de la Caridad nada menos que mil religiosas para las misiones católicas de

Dentro de pocos dias saldrán estas hijas de la virtad cristiana en un barco flotado a este efecto, y verán en tierras extrañas abrirac nuevo campo a la practica de su caridad. Dejan su patria, donde ne las prohibe husta el que puedan ejercer su evangélica misión, socorriendo al necesitado, y marchan a llevar el bien a otras playas, llamadas por uno de los pueblos mas prácticos y más poderosos.

Este llamamiento de los Gobiernos america nos á uno de los elementos más sanos para la prosperidad de una nación, es para la iniquidad de Francia, con las Ordenes religiosas, una procba irrefutable.

### El testamento de un retrógrado.

El ex Dean de la Catedral de Madrid, fallecido en Torrelaguna, D. Felipe Montalban, sacerdote que siempre se distinguió por su caridad y sus virtudes, ha legado todo su capital pera que sen invertido en obras piadosas especialmente en Torrelaguna, donde se han de llevar à cabo las fundaciones siguientes:

Un colegio dirigido por hermanas Carmelitas, para la educación de parvulos y niñas mayores de siete años, con locales a propósito, y que reuna todas las condiciones debidas, siendo verdaderas escuelas modelo. Se calcula el coste de esta fundación en unos etreinta ó cuarenta

Otro colegio para la educación de niños mayores de siete años, dirigido por los hermanos Maristas de la enseñanza con los ad hoc, fundación detada con unos «vente mil duros».

Una institución titulada El Pande los Pobres. con un capital proximamente de doce mil duros, cuyos intereses se emplearán en pan a fin de repartirio todos los meses a los necesitades en la citada villa.

Igualmente deja a favor de la Iglesia y pobres de Torrelaguns, bienes por valor de 12.000 dures, que se han de vender en pública subasta, leb legaq no erroqui ne esselque obneideb Estado, con cuyos intereses se atendera a las reparaciones de la Iglesia y à accorrer à los nece-

Y por último, se han de entregar al señor Rector de la Universidad, acciones del Banco de España por valor de unos 15.000 duros proximamente, para que se haga una escuela de nueva pianta, con sueldo para el maestro.

Todo esto sin contar infinidad de otras mandas y legados, y de 10 000 duros para hacer una Iglesia à las Hermanas Carmelitas, que dirigen su fundación.

Puede calcularse que deja en beneficio de la población unos 2 000.000 de reales,

Los habitantes de Torrelaguna están agradecidisimos, habiendo dedo ya muestras vivas de ello en el sepelio del cadaver de su protector, por cuyo eterno descanso dirigen al Altísimo iervientes oraciones.

### En el Senado.

Durante la semana, con motivo de la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia, se han oldo en el Senudo opiniones de los respetables Senadores Sres, Obispo de Madrid-Alcalá, Astorga y Seo de Urgel.

Odon de Buen salió despotricando por esos trigos de Dios, haciendo afirmaciones gratultas y altamente injuriosas a la Religión y a la Iglesia, en una enmienda que presento con su voto personal.

En cambio los Sres. Obispos, particularmente el primero de los nombrados, pronunciaron notables discursos que ha publicado, la Prensa como modelos de documentos parlamentarios.

En ellos se ocupan los oradores de todas las cuestiones en que la Iglesia se relaciona con el presupuesto, haciendo historia de la vida del Clero en su parte economica, y presentando poderosas razones para que se le atendiera como merece en justicia.

Dan cuenta minuciosa y detallada de la inversion dei fondo de reserva, créado por orden superior, y pone patente los verdaderos ingresos parroquiales, que a los liberales les parecen cuantinsos, cuaudo realmente son bien exiguos.

Sentimos no poder detallar mas estos notables trabajos; pero nuestros lectores pueden verlos publicados ya integros, y deben bacerlo, dada su actual importancia.

### La semana social.

Hablabamos en números anteriores de la importancia de este asunto por los temas que en él se pouen a estudio. Hoy continuamos liamando la atención, porque bien merece fijarse por amigos y adversarios.

Adu esta reciente la gran Asamblea de Granada, donde se han explanado las cuestioues mas trascendentales, relacionadas con la cuestión social, y ya signen en Valencia los estudios y consideraciones de estos mismos asuntos, presentados por insignes sociólogos que van a esclarecer, con las luces de su entendimiento y su elocuente palabra, las nieblas y sombras que los enemigos de la Religiou, de la Patria y de la familia han tendido sobre los problemas sociales.

De todas partes acuden à Valencia maestros y discípulos, á estudiar los unos, á dar lecciones los otros, y todos a continuar la obra moralizadora y fecunda de la Iglesia, mas amante que ninguna otra de la instrucción y la felicidad del obrero, y la única que, queriéndole de verdad, le socorre y le instruye con amor verdadero y sin miras algunas de personal

Muchas han sido las inscripciones y, según los informes de la Prensa, se estan recibiendo de continuo muchas más de todas partes. Muchas publicaciones nacionales y extranjeras y gran número de instituciones estarán allí representadas y eminentes sociólogos de diversas naciones se muestrau adheridos y contribuirán a un resultado feliz, todo lo cual da idea de la gran importancia del acto.

La sesión inaugural tuvo lugar el día 12 en el salón de Obispos del Palacio Arzobispal de Valencia, bajo la Presidencia del Sr. Arzobispo, que tenfa a su lado respetabilisimas y sabias personalidades.

El Sr. Obispo de Jaén, después de abierta la sesión por el Presidente, leyó un hermoso discurso sobre el tema «Difusión, caracteres y significación del catolicismo social», después del cual diserto D. Francisco Morán, Catedrático del Seminario de Salamanca, sobre «El colonato en España». Ambos oradores expusieron con lucidez sus temas, y en el segundo el Sr. Moran hizo ver las deficiencias del Código civil, que favorece demasiado a los propietarios con perjuicio de los colonos, y haciendo resaltar con este motivo las necesidades del obrero, hizo

de él una lucidisima defensa. El mismo día, á las cinco de la tarde, continuaron las sesiones en el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País con extraordinaria asistencia.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Simó y Sastre, disertando el primero sobre la organización del trabajo y la legislación obrera, afirmando que el ideal de la organización del trabajo es la Asociación libre en Corporación organizada.

Ei Sr. Sastre habló de las huelgas en la industria, diciendo que unas provienen de los obreros, otras de les patrones y algunas de elementos distintos, ajenos a unos y otros.

Como causas generales de las huelgas, señaló el individualismo, la desmoralización, el relajamiento de costumbres, la falta de ilustración en las sociedades de resistencia, falta de amor al trabajo, la avaricia de los patronos y las predicaciones de aquellos que abandonan el trabajo por la política con flues interesados y son entre los obreros la piedra de escándalo de todas las

Como estas cuestiones son las de la vida practica, bien merecen estudiarse para tenerlas siempre presentes.

### EL INVIERNO

La bóveda del cielo está sombría, Melancólica y mustia la pradera, Y con dique de hielo prisionera La fuente que cantaba y sonrefa. Con su capa ondulante, blanca y fria, Se cetenta la vecina cordillera; ¡Ella, que en el otoño y primavera De esmeralda y topacio se vestíal ¿Qué bien puede existir con tal tristeza, Sin voz las aves, sin olor las flores?... El bien mayor. Tu Autor, naturaleza, El que á los campos da luz y colores. Bajar al mundo en el invierno quisc y el mando convertir en paraíso. ⊹P. P. đe.S.

### Coronación Canónica y Dontificia

de la Imagen del

# Sagrado Corazón de Jesús

en su Iglesia titular de Sevilla.

### ; Católicos sevillanos!

Sevilla, la primera ciudad del mundo, que juró defender la Concepción sin mancha de María Santísima, y que se goza, cual ninguna, en la corona de Inmaculada, que le cino Pío IX; Sevilla debe ser también la primera ciudad de España que corone, con corona de gioria y de amor, el

### Corazón Divino de su Hijo

y Señor Ruestro Jesucristo, Rey de los siglos. Esta solemne Coronación será un hecho, católicos sevillanos, porque vosotros querreis; como fué una dulce esperauza cumplida, y muy gloriosa para Sevilla, la Coronación de la Virgen de los Reyes.

และเด็ดหลัง ค่อให้เหมือนที่ แ

Cuando en la Antigua Ley se empreudió la construcción del Tabernaculo del Dios (verdadero y del Arca dol T. lamento, todas las mujeres hebreas, los principes de las :-ibus y los hijos todos de Israel, ofrecieron sus dones de riquísimos telidos, y bronces, y plata, y oro, y piedras preciesas, en tal abundancia, que Moysés tavo que mandar, por público pregón, que no ofrecieran mas.

Aquello era sombra nada más, y figura y símbolo de la realidad, que nosotros en Jesucristo adoramos.

En testimonio, pues, de la divina realeza de Jesucristo, y agradecidos à las últimas manifestaciones de su divino Corazón, vamos á coronar su Imagen, como se ha hecho en otras naciones con especial complacencia del Sumo Pontífice Pío X.

Que no haya ninguno que niegue su óbolo al Señor y Dios, Criador y Redentor, de quien todo lo han recibidol Se admiten como ofrendas:

Objetos de Injo y preseas de valor; otros de oro y plata; piedras preciosas y limosnas, obsequios de amor muy propios de nobles damas y de caballeros cris-

Jesucristo dejó santificada la limosna, que se hace á su Sagrada Persona, en María Magdalena, cuando ésta, vivo aun, le ungió con ungüentos preciosos y de mucho vaior.

Dad, pues, al Señor, católicos sevillanos; ofrecedie con generosidad vuestros dones, y anuque haya algunos Judas que murmuren, vosotros os atendréis al sentir del Corazón de Jesús, que defendió á la Magdalena, y premió con publicar la acción de ella por todo el orbe y con dejarse ver de la Penitente aun antes que de San Pedro.

¡Jóvenes católicas! Coronad a vuestro Rey y Señor con una corona mejor que la que ciñó la madre de Salomón á las sienes de su hijo.

¡Niños y niñas! El Sagrado Corazón de Jesús fué el que dijo: Dejad que los pequenuelos se acerquen á mí, porque de ellos es el reino de los Cielos.» Acercáos à Jesús con vuestras pequeñas ofrendas.

Artesanos y sirvientas! Hasta la limosna de cinco centimos, admite y recompensa en tierra y cielo este pobrísimo obrero de Nazareth, Jesucristo, nuestro

¡Señoras Celadoras sevillanas! A vosotras, más que á nadie, incumbe dar calor y llevar á feliz término lo que es honra y gloria del Sauto Corazón de Jesús, vuestra Imagen venerada.

Y si á todas, con especialidad toca à la Junta organizodora y à las fervorosas Celadoras generales no descansar hasta verio coronado en la Ciudad Marlana por excelencia y sea nuevo timbre que agregar á sue muchas glorias.

/Españoles todos! Todos, principes, nobles y plabeyos; pobres y ricos, sabios é ignorantes, industrialas y del comercio, ofreced algo para coronar a vaestro Rey, á vuestro Pont-fice, á vuestro Dios! ¿En que, y en quien puede emplearse mejor el sacrificio de los hijos de Dios?

Todos coadynvastels a coronar la bendita Virgen del Pilar, que nos asegura: Que la fe en España no morira. Pues haced to mismo con el Deifico Corazón, que habló á su siervo el V.P. Bernardo de Hoyos, S. J.: «Reinaré en España y con más veneración que en otras

¡Directores todos del Apostolado de la Oración en España! Propagad con santo celo este proyecto de Coronación, que el Divino Corazón de Jesús os lo agradecerá y premiará con el fervor de vuestras Con-

¡América Española! Hijas mayores de la Madre Patria; tomad parte en esta fineza de amor, en reconocimiento de que la realeza de Jesucristo es lazo de fe y amor, que une con vínculos inmortales á la Madre con las Hijasi

Amantes de este Corazón divino, aquereis contribuir a esta Solemne Coronación? Recordad que: Quienda á Cristo, presta a Diosi

Euviad vuestro óbolo. Los recogerán como en depósito sagrado:

En Madrid: Exema. Sra. Marquesa Viuda de Aguilafuente, San Mateo, 7 y 9.

- En Zaragoza: R. P. Luis Beixadera, S. J., San Hidefonso, 20. And the first of the following En Bilbao: R. P. Remigio Vilarino, S. J. Ayala.

En Barcelona: R. P. Francisco Simo Orth S. J.,

En Cadiz: D.ª Mercedes Gomez, Viuda de Abarzuza, A. López, 2.

En Jerez de la Frontera: D.ª Teresa Chacon de León Francos, 51. En Sanlúcar de Barrameda: D. Francisco Picazo,

La Caridadida, managan 1941-1945 Y en todos los dominios españoles los Directores

del Apostolado de la Oración. Sevilla a 21 de Noviembre de 1907.

### La Junta Organizadora.

Director Diocesano: Manuel M. Morgado, S. J. Presidente: Exemo. Sr. Marques de San Jusé de Serra: Presidenta: Excina. Sra. Condesa, Viuda de Gómara. Vicepresidente. D. Gabriel Pérez Viniegra .- Vicepresidenta: Excma. Sra. Marquesa de Benameji.—Secretario: D. Rafael Martinez Azcoytia — Scoreiaria: Sria, Elena M. de Llaguno A. de S. — Tesorero: Don Joaquin Gallardo y de la Puente. Tesorera: Dena Juana González, Viuda de Alperiz. - Secretario gensral del Apostolado, D. Bafael Arocha Gutierrez.

En este Arzobispado, el encargado de receger donativos en diuero y alliajas para la Coronación del Sagrado Corazón de Jesús, es el Director Diocesano del A postolado, D. Benito López de las Hazas, vive callejón de San José, núm/3, Taledo.

## Fiesta en el Colegio de Agustinos en Talavera de la Reina

Muchos de los que lean estas columnas da EL CASTULIANO conoceran el Colegio de Padres Agustinos, instalado en el gran edificio-convento de Jesuítas, en no lejano tiempo.

Nada hay allí deficiento para el objeto á que se destina. Amplios gabinetes de objetos naturales, así como los de aplicación en las ciencias físico químicos; catedras espaciosas y, por lo mismo, higiénicas, que no pueden envidiar a las más perfectas de su clase, agregado á esto un régimen de enseñanza cuyos resultados demuestrau, es para que los padres, tutores ó encargados de los jovenes que allí se educan, estén tranquilos de que al terminar los estudios de primera y segunda enseñanza que allí realizan, seran base solida para construirae el edificio cientifico de los diferentes ramos del saber humano.

No se sigue allí un sistema rutinario, sino dando al niño, en vez del castigo humiliante, privación solo de solaz y recreoque estimula a la correción de sus faltas y le expone el verdadero camino para cumplir con sus deberes y & ser respetuosos, acatando la ley de la disciplina

Al celebrarse en honor de la Inmaculada, en la noche del 8 del actual, una velada en el gran salón destinado para estas solemnidades, asisti como uno de tautos convidados; debido á la galanteria de su diguo Director.

Empezo esta con el repartimiento de premios, obtenidos en el curso anterior, a los que por su aprovechamiento se hicieron digues de tan señaladas recompensas.

Hubo profusión de los mismos, lo que daba a entender que alli hay verdadero pugilato por sobresalir sin haber vencidos.

Concluida esta parte del programa, empezo la fiesta del teatro, representandose las obras tituladas Los chiers de la escuela y Zaragueta. por varios de los alumnos, interpretandolas á maravilla.

En los intermedios, el orfeón del mismo Colegio y la bauda de guitarras y bandurrias nos demostro que las ciencias y las artes se cultivan con el mismo entusiasmo.

Del discurso del Sr. Director, que no hemos mencionado, solo podemos decir que tuvo por base, que, para llegar a un fin son necesarios los medios, y que con la constancia se obtenían siempre los resultados que el hombre se propone, cuando estos vayan encaminados a un fin laudable.

Fijarse en la historia y ésta nos enseñara el camino del verdadero modo de obrar.

Complacidos en todo nos retiramos, llevando una grata memoria de las breves horas en que pudimos apreciar la labor que en aquel; templo de la enseñanza se presta a aquellas na-. oientes inteligencias.
F. Sánchez Cabezudo.

Carrichés 9 de Diciembre de 1907.

### LIGA SACERDOTAL EUCARISTICA

Hace pocó tiempo se publico en el organo oficial de los Sacerdotes de la Diocesis, algo referente al epigrafe de estas lineas. Para muchos sera sin duda conocido; pero otros, en cambio; nos han rogado que lo publiquomos para el general conocimiento y que de esta manera contribuyamos a la propagación de tan santa obra.

Siguiendo, por tanto, las indicaciones mencionadas, roproducimos, por juzgar esto lo mas conveniente, lo que de la cliga Sacerdotal: Eucaristica se publico en el Boletin Oficial del Arzobispado: , the ground will a rate was n one teo operational.—Objeto, and a supermonth

Esta Asociación, de Sacerdotes, erigida canónicamente en la Iglesia de San Claudio, en Roma, y animada y bendecida desde sus co-mienzos por S. S. Pío X, tiene por objeto el procurar, por todos los medios de que puede disponer el celo sacerdotal, la propagación de la practica del decreto Sacra Tridentina Syno. dus, De Quotidiana Ss. Eucharistic Sumptione, promulgado el 20 de Diciembre de 1905 por la S. Congregación del Concilio.

II.—Condiciones para la admisión.

Cualquier Sacerdote puede formar parte de la Liga, con tal que prometa, sin obligación de conciencia, trabajar por dicho fiu, consagran-dose al opostolado de la Comunión frecuente, ya sea con la oración, la predicación, la buena prensa, ó con cualquier otro medio de propar

### III. - Privilegios é Indulgencias. (Breve del 10 de Agosto de 1906.)

1. Altar privilegiado personal, tres veces a la semana, a no ser que se goce ya del tal privilegio.

2. Facultad de celebrar una hora antes de la autora y una hora después de mediodía. 3. Facultad de dar la S. Comunión en cualquier hora del dia, desde una hora antes de la aurora, hasta la puesta dei sol

- 4. Indulgencia plenaria en todas las fiestas principales de los Misterios de la Fe, de María Santísima y de los Santos Apóstoles.
- 5. Indulgencia de 300 días, por cada obra de piedad y de caridad que se haga según el fin de la Liga.
- 6. Celebraudo el Triduo, según la lustrucción aneja al Estatuto, se tiene la facultad de dar al pueblo, después de la Comunión general, la Bendición Papal con indulgencia plenaria.
- 7. Facultad à los confesores adscriptos à la Liga, para poder comunicar Indulgencia pleuaria à los penitentes que sueleu comulgar diariamente, ò casi todos los días, una vez à la semana.

### IV.—Centro principal de la Liga.

La Iglesia de San Claudio, Convento de los PP. del Samo. Sacramento, Roma, Vía del Pozzetto, núm. 160.

En España, ha sido nombrado, por el Director de la Liga en Roma, R. P. Engenio Couel, para recibir inscripciones de los Sres. Sacerdotes a esta Liga, el M. I. Sr. Canonigo Penitenciario de la Catedral de Malaga, D. Francisco de P. Muñoz Reyna.

### V.-- Órgano de la Liga.

Annali dei Sacerdoti Adoratori, que para Italia sale mensualmente en Turin, Via Santa María, núm. 2. Suscripción anual, Liras 2; y en España, el Boletín Eucaristico de Málaga (Revista mensual ilustrada), dirigido por el antedicho Sr. Penitenciario, calle de Marín García, 16. Pesetas 4 al año.

El representante de la cLiga Sacerdotal Eucarísticas en este Arzobispado, por nombramiento del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta Diocesis, es el Presbítero D. Cipriano de la Fuente, Capellan del Colegio de Doncellas de Nuestra Señora de los Remedios, de esta ciudad, à quien deben dirigirse todos los señores Sacerdotes que deseen pertenecer à tan santa Asociación

### CONTRA LA VAGANCIA

Se ha publicado en Córdoba, por el señor Alcalde, un bando que debiera hacerse general. Se manda en él:

- 1.º Que cuantos jóvenes se encuentren reunidos en las calles vagando en ellas y ocasionando molestias á los transcuntes, sean recogidos y conducidos al depósito municipal, donde serán recogidos por sus padres ó tutores, y en caso de no tenerlos, se entregarán al Gobernador de la provincia para que ingresen en una casa de socorro, asilo, hospital ó regresen al pueblo de su naturaleza.
- 2.º Que se obligue á los niños y jóvenes á asistir à la escuela, y á los que ne asistan y anden vagando por las calles en las horas de clase, se les impondrá una multa de diez ó quince pesetas, con cargo á los padres ó tutores.
- 3.º Que los adultos y jóvenes de poca edad que blasfemen en las calles ó den en ellas público escándalo, sean sometidos á la acción de los tribunales.

Al leer lo que antecede, recordamos que también nuestro excelentísimo y buen Alcaide tiene publicado algo de esto, pero que lastimosamente no se cumple.

### LA MODA Y EL RELOJ

¡El reloj sortijal Este es el último grito de los ingleses en su moda con el reloj.

Ha sido destronado el reloj pulsera y en su lugar se ha proclamado el reloj sortija, que aparece ahora como más práctico y elegante.

Como indica su nombre, es una sortija que se coloca en el dedo corazón, sobre el guante, con una esfera diminuta y que permite con gran facilidad enterarse del paso del tiempo.

Pronto la veremos, ya que hay tantas personas que sólo piensan en estas trivialidades, y eso que el artículo, según cuentan, resulta caro. ¡Pero quién no hace un sacrificio por ir à la moda!

### LUZ ELÉCTRICA

El Sr. Gonzalez Besada ha publicado una Real orden prohibiendo que, cuando los abonados tengan pendientes reclamaciones con las empresas de luz eléctrica, puedan éstas cortarle el fluído sin antes resolverse aquéllas.

Después de resueltas las reclamaciones tampoco las empresas podrán cortar el fluído si los abonados tienen corriente el pago de sus recibos.

### FIESTAS RELIGIOSAS

Garbayuela.—Al encargarse de esta Parroquia D. Agustín Sánchez Masilia, uno de los arcos del Tempio se encontraba casi en estado ruinoso, y gracias al bondadoso corazón de su Emcia el Emmo. Sr. Cardenal de esta Diócesis, á la generosidad de este vecindario y al interés desplegado por dicho Sr. Cura, contribuyendo todos con sus limosnas, dicho arco ha sido reparado, estucados varios altares de dicha Iglesia y se ha construído en la misma una bonita cancela que hace que el Templo inspire mayor veneración y respeto, y sea más grata su estancia en el mismo. Esto, y la limpieza que hoy hay, hace que el Templo se vea lleno de fieles al simple anuncio de algán acto religioso.

Terminada la obra empezó la Novera de Animas Quizás fuera con la asistencia de todo este vecindario, durante la el traje japonés.

cual el mencionado Sr. Cura Párroco nos dirigió varias veces la palabra dando las gracias más expresivaçor la cooperación que habíamos prestado á la reparación del Templo, y encareció á la vez la obligación que tenemos de ser caritativos con las almas del Purgatorio.

Al terminar dicha Novena se ha hecho también la de la Purísima Virgen María, que ha resultado tan solemne y majestuosa como la primera, y en la que el citado Párroco, con frase corresta y elocuente, nos ha dirigido su palabra también en varios días

A dar mayor solemnidad y ameniz ir más estos Oficios Divinos, ha contribuído notablemente el organista y sacristán segundo y un coro de niñas que han ejecutado de manera admirable la música compuesta por el primero. — El Corresponsal.

Elche de la Sierra. — Como término de la Novena, y con numerosísima asistencia de fieles, se ha celebrado en esta Parroquia el día 8 la función de las Hijas de María á su Inmaculada Madre.

El Templo estaba magnifico dadas las hermosas condiciones que reune, luciendo las colgaduras, viéndose entre nubes y sobre soberbio pabellón à la Santísima Virgen rodeada de arcos voltáicos. A las nueve de la mañana dió principió la Procesión, y al terminar ésta, ofició la Misa de la fiesta el Sr. Cura Ecónomo, cantándose la del maestro Solís por el coro de voces de la Congregación, dirigida por el organista D. Leopoldo García, y predicó el fervoroso Coadjutor D. Manuel Tubilla, mereciendo justas alabanzas por su escogida oratoria al tratar de las glorias de María en el instante de su Inmaculada Concepción. Tomaron el Pan Encarístico más de 500 personas, incluyendo la Congregación. Es digno de notarse el recogimiento v devoción de los fieles en la última noche de Novena que terminó con la preciosa Sálve de Eslava, que se cantó y ejecutó al órgano. - El Corresponsal.

Madridejos. - El día 30 del pasado mes de Noviem bre dió principio el solemne Novenario une en honor de la Reina de la Pureza, María Santísima, se celebra anualmente eu el Convento de Religiosas Franciscas de esta villa. La asistencia de los amantes de la Inmaculada ha sido mucho más numerosa que en sños anteriores, atraídos, sin duda, por el aspecto encantador que presentaba el altar mayor adornado y cuajado materialmente de flores y macetas preciosísimas. El pabellón, que cubre todo el retablo, tachonado de estrellas azules, semejaba un hermoso cielo abreviado. La imagen de María se hallaba colocada en el centro de él, rodeada de un arco de flores, y formando ornacina v trono un primoroso pañuelo de Manila azul bermejo bordado en blanco que hacía destacarse á la Virgen Santfaima de un modo conmovedor y atrativo. Les cantices entenades per las Religiosas han side muy variados y á cual más entusiastas, quedando el auditorio muy complacido. El día de la fiesta de la Inmaculada estuvo la Iglesia concurridísima, desde las cinco de la mañana, hora en que se principiaron las confesiones de los fieles, administrándose la Sagrada Comunión en las tres Misas rezadas y otras dos ocasiones más. Por la tarde el último día de Novena, y en la función de la mañana tau numeroso fué el concurso de gente, que muchas personas no pudieron pasar al Tempio.

—El domingo 15 del actual tendrá lugar en la Iglesia de San Francisco de esta villa una solemne función en honra y gloria de la Inmaculada Concepción de María, en la que predicará el Sr. Cura Párroco D. Tiburcio González. También es de esperar numerosa concurrencia por el exquisito gusto con que dicho señor Cura sabe dirigir la ornamentación del altar y Templo, y por la devoción que en este pueblo existe hacia María Inmaculada. ¡Viva la Reina de la Purezal—El Corresponsal.

Portillo. - El domingo, después de la función de la Inmaculada que en esta villa se celebra anualmente por los Mayordomos, se ha celebrado con bastante asistencia, cabildo extraordinario por los individuos de la Asocioción del Santo Sepulcro para disponer lo conveniente en beneficio de la Asociación, y principalmente la construcción de un palio bajo el cual se lleve procesionalmente el Sepulcro de Jesús en su día, quedando todos conformes. El buen orden y régimen de la Asociación, y la aceptación de la presidencia por nuestro buen Párroco, hace que la Asociación llegue ya el número de asociados á 90, pues es tanto el fervor y entusiasmo de los vecinos, que anmenta ésta en gran proporción, prueba de ello es el número citado de socios en el corto tiempo de su existencia, pues se fundó en la Semana Santa de 1906. Ya tenemos bastantes pasos de la Pasión y faroles para la asistencia de la Procesión y las mejoras que ahora proyectamos.—El Corresponsal.

### NUEVO UNIFORME

Un soldado dei Batallón Cazadores de Llerena, vestido con el nuevo uniforme de modelo japones, ha estado en Palacio Real para que el Monarca aprecie por si mismo las ventajas que sobre el antiguo de la infantería tiene el nuevo uniforme.

Este que, según dicen, es mas práctico que el actual, es de tela impermeable color aceituna, de guerrera corta, pantaión con polainas de la misma tela y gorra.

La mochia y cartucheras dicen que pesan menos y pueden contener más.

Quizás fuera mejor tomar algo más que

La confiteria de Gallardo.

El antiguo dependiente de Pérez, nuestro particular amigo Cipriano Gallardo, inauguró el día de la Porfaima un hermoso establecimiento de confitería en la casa donde existió la cereria de Muñoz.

Indudablemente ha demostrado ser un artista de gusto exquisito por el modo con que ha sabido aprovechar un local tan reducido, y más aún si se atiende al d corado que, aunque sencillo, es muy lindo y responde adecuadamente a ésta fudole de tiendas.

Pos tratures de persona tan laboriosa y formal, cualidades que tiene acreditadas en su larga vida de dependiente, y por estar además al frente del mostrador su habil y popular hermano Pepe, no creemos incurrir en la nota de exagerados si auguramos al recién establecido una venta segura y halagüeña que en breve le devuelva sobradamente los gastos que acaba de hacer.

Esta Redacción le envia la más expresiva enhorabuena y al propio tiempo desea que el público toledano y el forastero colmen de pedidos la nueva Confitería.

### Noticias provinciales.

Mora.—Deseos cumplidos.—Después de haber tomado la colación canónica en la semana pasada, se ha
posesionado el día 12, de esta Parroquia, el que era
Ecónomo de la misma D. Angel Ríos Rabanera. Las
excelentes condiciones de este celoso y activo trabajador en la viña del Señor, le han hecho acreedor á las
simpatías de los buenos católicos de esta villa. Por
esto se apenaba su corazón cuando se habiaba de dificultades para su nombramiento. Hoy ya es un hecho,
y el pueblo en general está altamente satisfecho con
tan buen Párroco, y ve con gran regocijo sus deseos
cumplidos.

Quero.—De la propiedad del vecino Hilario López Jiménez han sido robadas cinco libras de azafrán, importante su valor en 300 pesetas.

El autor ó autores del robo no han sido hallados, para lo cual la Guardia civil se halla practicando diligencias para la busca y captura de los mismos.

Puebla de Don Fudrique. —Días pasados ha sido asesinado el vecino Damián Maqueda Ceballos, habiendo recaído sospechas como autor del delito en Ambrosio Maqueda Aroco, el cual ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente.

Quismondo.—En dicho pueblo ha sido robada una cerda, la cual re haliaba destinada para rifaria el día 17 de Enero próximo, y debido a las pesquisas realizadas han dado por resultado la detención de Ceferino Pérez, el cual resulta ser el autor del robo mencionado.

Villafranca de los Caballeros.—El vecino Pedro Goldoro Ruiz, ha sido denunciado por haber herido de una pedrada á su convecina María Cruz Alfaro, los cuales sostenían relaciones ilícitas hace algún tiempo.

Cebolla.—Se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con la cantidad anual de 1.000 pesetas.

Carpio de Tajo.—Ha sido detenido un individuo llamado Marcelino Ahijado por haber hurtado 50

### Noticias de la capital.

Los Boletines Eclesiásticos respectivos anuncian: El de Palencia oposiciones á un Beneficio con cargo de Maestro de Capitia, admitiéndose solicitudes hasta el 30 del corriente.

—El de Santiago concurso á Curatos vacantes, cuyos ejercicios literarios se han de verificar los días 12 y 13 de Febrero. La documentación se admite hasta el 29 de Euero.

-El de Lugo una Canogía de oposición. El plazo de presentación de solicitudes el 11 de Enero.

El de Zaragoza asimismo una Canogía en igualdad de condiciones y fecha.

Hemos querido publicar en este número los nombres de los niños agraciados con plaza de Seises de la Catedral, y nos ha sido imposible por no estar aún determinado el número de los que han de ingresar. Lo haremos, Dios mediante, en el número inmediato.

El día 18 del corriente, y hora de las doce de su mañana, se verificara ante el Juez de l.ª Instancia de esta ciudad, y á la vez ante los de Ocaña, Escaloña é Inlescas, la subasta de varias fincas de los pueblos de Noblejas, Escalona y Beseña. Los interesados pueden enterarse de las condiciones de la misma por los Boletines de Veuta de Bienes Nacionales correspondientes á los días 14 y 16 de Noviembre pasado.

El día 22 de los corrientes, y en el Hospital de Afuera, tendrá lugar el reparto de raciones con que anualmente obsequian las Señoras de la Catequesis, auxiliadas por personas caritativas, á los obreros de la Secciones que la componen. Asistirá el Eminentísimo Señor Cardenal y untán inambién invitadas las

Autoridades locales. Las niñas del Colegio amenizarán el acto con hermosos villancicos.

STORES PORTOR

El día de Santa Leocadia, la Conferencia de Caballeros do San Vicente de Paul, establecida en la Parroquia de Santiago, como en años anteriores, ha inaugunado la cocina económica para socorro de sus acogidos. Dicha cocina está establecida en el Hospital de Afuera, y las raciones son condimentadas y repartidas por las Holmanas de la Caridad.

Esta tarde, como es costumbre tradidional, á las dos y media, cadrá el Delezado de la Antoridad Eclesiástica, acompañado de los maceros y timbales, y

A CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF THE

siástica, acompañado de los maceros y timbales, y recorrerá á caba: lo las principales calles de la ciudad publicando la Buia de la Santa Cruzada. Desde esta fecha, los buenos católicos de esta capital no pueden hacer uso del privilegio sin tomar las Bulas llamadas de Cruzadas y de carnes. Los malos católicos, al igual que los impíos, no las necesitan..... A la entrada del infierno no preguntan nunca por ellas.

~~~

Las Conferencias de Señoras de San Vicente de esta ciudad, en cumplimiento del Reglamento, tuvieron el día 11 Junta general en el Palacio Arzobiepal, bajo la presidencia del M. I. Sr. Penitenciario, quien después de leída el acta y haber dado cuenta la Sra. Secretaria del estado y buena marcha de las Conferencias, dirigió una sentida plática encomendando á las señoras la importancia de las obras de misericordia hechas con rectitud de intencion y la necesidad de la fortaleza cristiana para oponerse à los enemigos de la Iglesia, refiriendo casos de otras poblaciones donde la entereza de las señoras impidió que los protestantes fundaran Escuelas y Capilla. La asistencia de señoras fué muy numerosa.

Canastilla del Niño Jesús.—Desde el día 23 en adelante se hallará abierta al público, de diez á doce de la mañana y de tres á cluco de la tarde, la Canastilla del Niño Jesús. Las almas caritativas y amautes de la niñez desvalida deben visitar expresada cuna y llevar ropitas ó limosnas para cobrir la desnudez de los pequeñuelos. Se halla establecida, como en años anteriores, en el Santuario de Gracia.

~~~~

Para el martes próximo está anunciada, en el Teatro de Rojas, la función de gala organizada por la Sociedad Echegaray á beneficio de la Junta provincial de Caridad de Toledo.

El jueves último, y en la calle de Gilitos, se promovió un fuerte escándalo, siendo los protagonistas la joven E. M. y Rafael Jiménez. La oportuna intervención de varias vecinas, que al oir las voces salieron presurosas de sus casas, impidieron que la bronca taviera peores consecuencias.

La falta de espacio nos impide ocuparnos de la sesión celebrada últimamente por el Ayuntamiento.

### Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 15 y 16, Iglesia de Santa María Magdalena; 17 y 18, Colegio de Doncellas; 19 y 20, Parroquia de Santiago Apóstol, y 21, Iglesia de de Santo Tomás Apóstol.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana 15, en la Misa Conventual, predicará sobre la Santa Bula el Muy Ilustre Sr. D. Santiago Pastor y Just, Canónigo.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúa la Novena de las Hijas de María á su Iumaculada Madre. Todas las tardes, á las cinco, dará principio, predicando durante el Novenario el R. P. Aznares, de la Compañía de Jesús.

Mañana domingo se dará principio á las dos y media, y terminados los cultos, saldrá solemne Procesión como el año anterior y recorriendo las mismas calles. En este día no hay Sermón.

El día 18 Fiesta de la Expectación de la Virgen celebrada por el Excmo. Ayuntamiento. A las diez de la mañana Misa aolemne con Sermón, que predicará D. Alvaro Cepeda.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Tudos los días á las cinco, y desde las seis y media à las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El domingo, a las nueve y media, Tercia y Misa Conventual.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las cinco, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmele.

Iglesia de Santo Tomás.—El día 21, Fiesta á las diez con Manifiesto, predicando D. Manuel Muños de Merales. Por la tarde, á las tres y media, Vísperas solemnes con Exposición, Reserva y adoración de la Reliquia del Santo.

Convento de Santa Isabel.—El día 15 Fiesta á María Inmacuiada por los Caballeros de la Orden de Carlos III y de Isabel la Católica. A las diez Exposición, Misa solemne y Sermón, á cargo del Muy Ilustre Sr. Dr. D. José Rizo, Arcediano de la Santa Iglesia Primada. A las cuatro Exposición, Rosario, Novena y Reserva, concluyéndose con Procesión por el interior del Templo.

### TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE S. PELÁSE Comercio, St. y Lunio, S.

### **BUENA LUZ**

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adactadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ Comercio, 23 y 25.-TOLEDO

MATERIAL ELECTRICO

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López Cuesta del Alcázar, 7-TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautisos á precios convencionales.

JUAN VARGAS

Dora, platea y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos

destinados al culto divino. Los encargos en la tienda

de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Angel, nú-

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

los mejores en su clase; se encarga

de hacer toda clase de modelos en

barro, maderas, mármoles ó bron-

ces para retablos, panteones, esta-

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y lienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3

TOLEDO

en inmejorables condiciones y à precios eco-

en adelante y se dan salidas para afuera,

rebajando el derecho de consumos, desde

Esta casa elabora toda clase de jabones

Se sirven á domicilio desde una cuartilla

tuas, etc. etc.

27 kilos.

Este taller puede competir con

Esmerado servicio á la carta.

mero 24.

Ornamentos de Iglesia.

# TRINIDAD

Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido es géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, tlecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4-TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ GAVARRA

Plaza del Celenque. 1

Madrid.

Imprenta, Librería, Encuadernación de la

### Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Lucio, 8 TOLEDO

Obras de texto para la Academia de Infantería y Colegios preparatorios.

Se hacen trabajos tipográficos de todas clases y encuadernaciones de lujo y económicas.

Objetos de escritorio.

Rosarios, medallas y Devocionarios.

LA FLOR DE CASTILLA

FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1. - TOLEDO

# SINAL(

base de Frutas no Alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Unica casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Pebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

Nota.—Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

### Mueva Confiteria y Pasteleria

# Cipriano Gallardo

Comercio, 61, TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapan, bombones,

BORITO SALÓR

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

Claudio Garrido Calle del Hombre de Palo, núm. 13 Toledo.

# **ÓPTICA**

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene

### EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO Gran surtido en barómetros, termómetros é higró-

metros.-Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SURLTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO Gratis à quien le solicite follete muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos

Antigua Confitería 

3

# Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS. KRUHESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles. THE PROPERTY OF THE PROPERTY O

Casa de Viajeros

### Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel. A -48

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONPUNDIRLA CON OTRA Solarejo, 7-TOLEDO-Solarejo, 7.

LOS SIETE SÁBADOS

### DEDICADOS A MARÍA SANTÍSIMA

Librito que, enriquecido con indulgencias y aprobación de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja, que volando de flor en flor, reune el nectar precioso que otros han de saborear», según testimonio de la aprobación eclesiástica. Se vende al ínfimo precio de cuarenta céntimos en la Cereria de Galán, Comercio, 62, Toledo

# COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

practicos y tarifas.

1. Y 2. ENSEMANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DIRECTOR

### D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

+---

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina. — Abundante y escogido material científico. - Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Módicos honorarios. — Pídanse Reglamentos.

### Un amigo periodista, con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta,

mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es buene mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne, já qué las voy à anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles. no me hace falta decirpues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales, para qué voy à anunciarl si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirlo en inntilmente, jquién ignora donde vende Telesforo de la Franței

# GRAN SALON DE BARBERÍA

### VALERO

CUESTA DEL ALCAZAR, NÚM. 5, TOLEDO

En este Gran Salón, hoy el mejor en Toledo, se sirve con gusto, aseo y prontitud.

Higiene y buen surtido en sus tocadores.

Abonos por años y por meses dentro y fuera del Establecimiento.

A todo el que se abone por un año, ó sea desde 1.º de Euero a fin de Diciembre del próximo año 1903, no se le cobrau los servicios que necesite hasta el 31 de Diciembre del presente ano.

VISITEN LA CASA VALERO S, AMCAEAR, S TOLEDO

### YINOS DE MISA

de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora de Su Santidad.

Vinos: blanco seco, dulce, moscatel y de postre.

Representante en Toledo y su provincia: D. Bernabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2.—TOLEDO



### RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas. Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde

32 pesetas. – Idem dorado, electrolítico, desde 22 — En acero, desde 20. – En plata, desde 25. – Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modejos nuevos, en acero, pluta y oro. - Se reciben constantemente las últimes creaciones de fabrica. — Primera casa en Relojería. - Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

### B. CORTECERO

### DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del osl.